

DISCURSO DEL DR. JAIMÉ A. VÍÑAS ROMÁN,
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PE-
DRO HENRIQUEZ UREÑA, EN EL SOLEMNE --
ACTO DE INVESTIDURA DE GRADOS CELEBRA
DO EN LA CIUDAD DE SANTO DOMINGO, EL
21 DE ABRIL DE 1988

SEÑORAS Y SEÑORES:

CUMPLO CON ESPECIAL SATISFACCIÓN EL HONROSO Y PLACENTERO DEBER DE HABLARLES HOY COMO RECTOR DE ESTA CASA DE ALTOS ESTUDIOS, CON OCASIÓN DE HACER ENTREGA DE SUS TÍTULOS UNIVERSITARIOS A UN NUEVO GRUPO DE PROFESIONALES, LO CUAL CONSTITUYE RAZÓN FUNDAMENTAL DE SER DE NUESTRA UNIVERSIDAD, COMPROMETIDA DESDE UN PRINCIPIO EN EL PROPÓSITO DE CONTRIBUIR A LA MEJOR FORMACIÓN DE LA JUVENTUD ESTUDIOSA.

ADÉMÁS ME ES GRATO TENER LA OPORTUNIDAD DE EXPRESAR ALGUNAS IDEAS SOBRE TÓPICOS QUE CREO, MODESTAMENTE, DEBEN TENER PRESENTE EN LA NUEVA VIDA QUE HOY INICIAN COMO CIUDADANOS CAPACITADOS PROFESIONAL Y TÉCNICAMENTE PRESTOS A DAR LO MEJOR DE SI EN BENEFICIO DE LA SOCIEDAD A LA QUE DEBEN SERVIR.

ESTA TARDE, COMO NOS HA SUCEDIDO EN ACTOS DE INVESTIDURA ANTERIORES, BROTA EN NOSOTROS Y TRASCIENDE AL AMBIENTE QUE RESPIRAMOS, UNA MEZCLA DE SENTIMIENTOS PROVOCADOS POR LA EMOCIÓN DE VER PARTIR A QUIENES HAN ESTADO DANDO VIDA A LA UIMPHU DURANTE UN BUEN NÚMERO DE AÑOS Y AL MISMO TIEMPO DE ALEGRÍA, POR HABER VIS-

TO LLEGAR ESTE DÍA QUE SIGNIFICA LA CULMINACIÓN DE TANTOS ESFUERZOS.

ENTRE LAS OLEADAS DE SENTIMIENTOS QUE AGITAN HOY NUESTROS CORAZONES Y DONDE SIN LUGAR A DUDAS PREVALECE UN DELEITE MUY ESPECIAL, NACIDO DE LA COMPLACENCIA QUE LA ENTREGA DE ESTOS TÍTULOS UNIVERSITARIOS REPRESENTA PARA TODOS LOS GRADUANDOS, SUS PADRES Y REPRESENTANTES Y FAMILIARES EN GENERAL, ASÍ COMO PARA SUS PROFESORES, AUTORIDADES Y DEMÁS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA, DEBEMOS CONSERVAR UN LUGAR ESPECIAL PARA TODOS AQUELLOS QUE SE RELACIONAN CON LAS OBLIGACIONES Y RESPONSABILIDADES QUE ESTÁN ADQUIRIENDO AL RECIBIR ESTAS CREDENCIALES QUE LES ENTREGARÉ EN NOMBRE DE LA UNIVERSIDAD Y DE LA REPÚBLICA.

VAN USTEDES, A INICIAR LA PRÁCTICA DE SUS PROFESIONES EN UN MUNDO DOMINICANO COMPLEJO Y DIFÍCIL, DONDE LA MAYORÍA DE LAS COSAS ESTÁN POR HACER, POR MODIFICAR, POR CORREGIR O POR MEJORAR. EN SU VIDA CIUDADANA VAN A ENCONTRAR CON MUCHA FRECUENCIA Y A DONDE QUIERA QUE SUS ACTIVIDADES LES LLEVEN, SITUACIONES Y PROBLEMAS QUE TANTO SU CAPACIDAD PROFESIONAL COMO SU SENTIDO COMÚN, LES INDICARÁN QUE TIENEN SOLUCIONES RACIONALES PERO QUE NO SON APLICADAS PORQUE PREDOMINA UNA INDIFERENCIA Y ABULÍA DAÑINA Y CONTAGIOSA; PORQUE PRIVAN RAZONES POLÍTICAS O DE FRANCA MEDIOCRIDAD INTELECTUAL POR SOBRE LAS TÉCNICAS O PORQUE PREVALECE INTERESES MEZQUINOS Y PERVERSOS POR SOBRE LOS GRANDES INTERESES NACIONALES.

HEMOS REPETIDO HASTA LA SACIEDAD, QUE EN LOS ÚLTIMOS VEINTE Y CINCO AÑOS SE HA HECHO BASTANTE EN NUESTRO PAÍS PARA ESTABLECER UNA SOCIEDAD DEMOCRÁTICA, PERO NO HEMOS PODIDO HACER LO SUFICIENTE PARA DAR EDUCACIÓN A TODOS LOS DOMINICANOS, NI HEMOS ATENDIDO LA NECESIDAD DE INCULCAR VALORES DE MORALIDAD A LA CIUDADANÍA. ÉSTOS SON ASPECTOS PRIMORDIALES DENTRO DEL PROPÓSITO DE LOGRAR, POR MEDIO DE UNA DEMOCRACIA BIEN AFIANZADA, UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA, MÁS PARTICIPATIVA, MÁS PROGRESISTA Y QUE REALMENTE OFREZCA A TODOS IGUALDAD DE OPORTUNIDADES.

ES NECESARIO IR BORRANDO PAULATINAMENTE LA HUELLA, HEREDADA POR NUESTRA SOCIEDAD Y CULTURA, DE LOS MUCHOS AÑOS DE ABUSOS, ATROPELLOS Y VIOLENCIA QUE CARACTERIZAN NUESTRA HISTORIA, Y LAS NUEVAS GENERACIONES FORMADAS EN EL DISFRUTE DE LIBERTADES Y RESPETO A LAS LEYES, AÚN CON TODAS LAS IMPERFECCIONES QUE DEBERÁN SER SUPERADAS, DEBEN ESTAR CONSCIENTES DE LA GRAN RESPONSABILIDAD QUE TIENEN DE HACER POSIBLE, DE CONFIRMAR CON SU COMPORTAMIENTO, CON SU TRABAJO, CON SU ACTITUD, LA PERMANENCIA Y CONSOLIDACIÓN DEL SISTEMA DE GOBIERNO QUE CONSAGRA PRIMORDIALMENTE ESE DON INVALORABLE QUE ES LA LIBERTAD.

ÉSTO NOS OBLIGA A TODOS A PROCURAR UNA MAYOR EFICIENCIA EN LA GESTIÓN QUE DESEMPEÑEMOS, A DAR EL EJEMPLO EN EL RESPETO A LAS LEYES EN DONDEQUIERA QUE NOS ENCONTREMOS, PERO POR SOBRE TODO CUANDO ESTÉN EN FUNCIONES PÚBLICAS, A DEMOSTRAR PULCRITUD EN EL MANEJO DE LOS RECURSOS QUE LES SEAN CONFIADOS, CON MAYOR

ESMERO QUE SI SE TRATASE DEL MANEJO DE LOS BIENES PROPIOS; A DAR JUSTA VALORACIÓN AL RESPETO QUE DEBE MERECER EL PROPIO NOMBRE Y A ESTIMAR EL PRESTIGIO, QUE SE HEREDA Y VA MÁS ALLÁ DE LA MUERTE, POR ENCIMA DE ESOS DESEOS CIRCUNSTANCIALES DE RIQUEZAS POR EL MERO PRURITO HEDONISTA DE ACUMULACIÓN DE BIENES; A PENSAR EN EL BIENESTAR DEL PAÍS Y EN LOS INTERESES NACIONALES POR SOBRE LOS INTERESES PERSONALES O DE GRUPOS Y PARTIDOS; A VIGILAR CON CONCIENCIA CIUDADANA POR EL EQUILIBRIO Y LA DEBIDA INDEPENDENCIA ENTRE LOS TRES PODERES QUE SON BASE DE NUESTRA SOCIEDAD, DE MANERA QUE NO SE SUBORDINE MÁS LA ACCIÓN DE PODER JUDICIAL O DEL LEGISLATIVO A LA DEL EJECUTIVO. EL EQUILIBRIO APROPIADO NO SE LOGRARÁ HASTA QUE SE RESPETEN LA TOTAL AUTONOMÍA DE CADA PODER Y LAS DECISIONES DE LOS TRES SE REALICEN CON APEGO A LA CONSTITUCIÓN Y LAS LEYES DE LA REPÚBLICA, EVITÁNDOSE QUE EN ESTAS PRIVEN INTERESES POLÍTICOS Y ECONÓMICOS REÑIDOS CON LA MORAL POR ENCIMA DE LOS IDEALES SACROSANTOS DE LA PATRIA.

PERMÍTASEME AHORA EXPRESAR ALGUNAS IDEAS SOBRE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA CUYO VIGÉSIMO SEGUNDO ANIVERSARIO CELEBRAMOS ESTE 21 DE ABRIL.

COMO RECTOR DE ESTA ACADEMIA CONSIDERO QUE HEMOS ALCANZADO METAS MUY IMPORTANTES EN EL CURSO DE ESTOS 23 AÑOS DE VIDA CONSAGRADOS AL MEJORAMIENTO DE LA SOCIEDAD DOMINICANA. HEMOS LOGRADO ALGO MUY LOABLE COMO ES UN AUTÉNTICO ESPÍRITU DE CUERPO; UNA SENTIDA, PROFUNDA Y COMPARTIDA MÍSTICA POR ESTA INSTITUCIÓN. SO-

LAMENTE UNA CAUSA TAN HERMOSA COMO ES LA DE HACER UNA UNIVERSIDAD NUEVA Y DIFERENTE COMO REGALO A LA REPÚBLICA DOMINICANA Y LA SENSACIÓN ÍNTIMA DE SERVIR Y DE SER ÚTILES PODRÍA HABER MOTIVADO A SUS PROFESORES, AUTORIDADES, PERSONAL ADMINISTRATIVO Y ESTUDIANTES HASTA LOGRAR LA UNIÓN DE PRINCIPIOS DE UNA MANERA TAN HOMOGÉNEA Y TAN SOLIDARIAMENTE ESTRECHA.

ES ALTAMENTE SATISFACTORIO PODER DECIR QUE AQUÍ SOLO SE HABLÓ DE LA UNPHU Y DE LA IDEA COMPARTIDA, DE QUE EL PAÍS NECESITA LO QUE ESTAMOS HACIENDO. MUCHO SE HA HABLADO EN LOS ÚLTIMOS TIEMPOS DE LA AUSENCIA DE VALORES ÉTICOS, DE LA ANGUSTIA DE MUCHOS POR HACERSE RICOS EN POCO TIEMPO Y DE CUALQUIER MANERA, AÚN APELANDO A LA INMORALIDAD, AL LATROCINIO Y A MUCHAS OTRAS FORMAS DE CORRUPTELA. SINEMBARGO LO QUE HICIERON Y CONTINUAN HACIENDO LOS HOMBRES Y MUJERES CONGREGADOS ALREDEDOR DE LA CAUSA QUE HA DINAMIZADO SIEMPRE LA ACCIÓN QUE NOS AMINA EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, DEMUESTRA QUE HAY UNA NECESIDAD CRECIENTE Y PROFUNDAMENTE SENTIDA DE MOTIVACIONES ESPIRITUALES Y QUE NOS RECUERDA LAS BÍBLICAS PALABRAS DE QUE NO SOLO DE PAN VIVE EL HOMBRE. MIENTRAS SE LOGRE MANTENER LOS PRINCIPIOS Y LOS IDEALES DE INSTITUCIONES COMO ESTA SE ESTARÁ DEMOSTRANDO QUE SIEMPRE HAN EXISTIDO EN EL PAÍS RESERVAS MORALES PARA INICIAR LA RECONQUISTA DE LOS VALORES Y VIRTUDES QUE HAN ADORNADO SIEMPRE NUESTRA NACIONALIDAD. YA OCURRIÓ ASÍ EN 1966 CUANDO UN GRUPO DE PROFESIONALES DECIDIÓ ABANDONAR SU HASTA ENTONCES ALMA MATER, PARA

CREAR OTRA BAJO PRINCIPIOS MÁS DIGNOS ACORDES CON SUS IDEALES EDUCATIVOS Y CIUDADANOS; ASÍ ESTÁ OCURRIENDO ACTUALMENTE EN MOMENTOS EN QUE PARECIERA QUE TODO EL TINGLADO QUE SOSTIENE LA NACIÓN SE VIENE ABAJO POR LAS ACCIONES DE HOMBRES SIN CONCIENCIAS CUYAS ALMAS HACE TIEMPO LA VENDIERON AL MEJOR POSTOR.

LAS UNIVERSIDADES NO TIENEN QUE SER, COMO SE HA DICHO, REFLEJO DE LA SOCIEDAD DONDE ACTÚAN, SINO QUE, POR EL CONTRARIO, TIENEN LA OBLIGACIÓN Y EL COMPROMISO DE SEÑALAR LOS NUEVOS RUMBOS QUE SE DEBEN SEGUIR PARA SALIR AIROSAMENTE ADELANTE. LA UNIVERSIDAD NO PUEDE CONTENTARSE NUNCA CON SER CONSECUENCIA LAMENTABLE DEL DESMEJORAMIENTO DE UNA SOCIEDAD SINO QUE DEBE SER MÁS -- BIEN CONCIENCIA VIGILANTE DE ELLA PARA AFIRMAR LA ESPERANZA DE LO QUE SE PUEDE SER Y HACER.

HOY DISTINGUIMOS, CUANDO HABLAMOS DE "DESARROLLO" QUE NOS ESTAMOS REFIRIENDO A LAS CONDICIONES DE VIDA Y DE PROGRESO EN QUE VIVEN LOS HABITANTES DE UNA NACIÓN. AUNQUE SE SIGA HABLANDO DE PAÍSES DESARROLLADOS Y SUBDESARROLLADOS, ENTENDEMOS QUE LA REFERENCIA ES AL HOMBRE QUE LO HABITA, A SU SALUD, SU EDUCACIÓN, A SUS POSIBILIDADES DE TRABAJO DIGNO, SEGURO Y REMUNERADO DE ACUERDO CON LAS POTENCIALIDADES ECONÓMICAS DEL PAÍS.

HACE 100 AÑOS NO SE HABLABA AÚN DE SUBDESARROLLO, PERO UN ILUSTRE VENEZOLANO, DON FERMÍN TORO, DIJO QUE PARA PODER JUZGAR SOBRE LA CONDICIÓN SOCIAL DE UNA NACIÓN NO DEBE OBSERVARSE SOLO

EL NÚMERO DE LOS POSEEDORES SINO DE LOS QUE CARECEN; "DÍGASE... DECÍA DON FERMÍN TORO... DONDE HAY MENOS SERES RACIONALES QUE CAREZCAN DE LO ABSOLUTAMENTE NECESARIO, DONDE HAY MENOS DE ESOS SERES QUE VIVEN EN PERPETUA AGONÍA Y PARA QUIENES LA VIDA NO ES UNA MALDICIÓN Y LA CREACIÓN ENTERA UNA INIQUIDAD, Y ENTONCES DIREMOS A PUNTO FIJO CUAL ES LA NACIÓN MÁS DICHOSA, CUAL LA SOCIEDAD MÁS HUMANA".

CUANDO OCURREN COSAS EN UNA SOCIEDAD COMO LAS QUE HEMOS VISTO Y ESTAMOS VIENDO, COBRA RELEVANCIA LA FUNCIÓN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA DE SEMBRAR NUEVAS ESPERANZAS, DE ORIENTAR HACIA NUEVOS RUMBOS A LA JUVENTUD QUE TENDRÁ LA OBLIGACIÓN DE RECUPERAR NUESTRA FUERZA ESPIRITUAL DE PUEBLO JOVEN, DE ARRIGAR EN LAS NUEVAS GENERACIONES UN SENTIDO DE RESPONSABILIDAD PROFUNDA HACIA EL PAÍS QUE PRONTO ESTARÁ EN SUS MANOS Y TAMBIÉN PARA DARNOS A NOSOTROS, LOS MAYORES QUE LES VAMOS DEJANDO EL CAMINO Y QUE NOS SENTIMOS A VECES ATURDIDOS POR LO QUE ESTAMOS VIENDO SUCEDER A NUESTRO ALREDEDOR, LA ESPERANZA DE QUE LA JUVENTUD QUE NOS RELEVA TENDRÁ LA VALENTÍA Y LA FUERZA MORAL NECESARIA PARA ASUMIR, CON ENTEREZA, EL DIFÍCIL COMPROMISO QUE TIENEN DE RECTIFICAR LA ORIENTACIÓN QUE LLEVAMOS Y DE CONDUCIR A LA REPÚBLICA DOMINICANA HACIA METAS QUE SE PUEDEN ALCANZAR CON UNA MEJOR DIRECCIÓN.

SEÑORES GRADUANDOS:

(CON TODO EL CÚMULO DE SITUACIONES IMPREVISTAS QUE EL FU-

TURO AÑADIRÁ A LOS MUCHÍSIMOS PROBLEMAS POR RESOLVER QUE HOY TENEMOS, DEBEN HOY PARTIR CON LA DISPOSICIÓN DE ESPÍRITU NACIDA DEL CONVENCIMIENTO DE QUE NO HAY SINO UN SOLO CAMINO QUE NOS LLEVA HACIA ADELANTE. ES EL CAMINO DE LA EVOLUCIÓN A BASE DE TRABAJO, DE CONSTANCIA, DE PREPARACIÓN, DE ESFUERZO, DE ESTUDIO, DE DISCIPLINA PERSONAL, DE ESPÍRITU DE SACRIFICIO, DE MORALIDAD Y DE RESPETO A LAS LEYES.

EN ESTA UNIVERSIDAD USTEDES HAN APRENDIDO QUE CON ACTOS VIOLENTOS, ATROPELLOS, ABUSOS, DESÓRDENES, DESORGANIZACIÓN, DESPILFARRO, NO VAMOS A LLEGAR A NUESTROS PROPÓSITOS DE CONSTRUIR UN GRAN PAÍS. NO DUDAMOS QUE HAY ETAPAS HISTÓRICAS DONDE EL PROGRESO HAY QUE BUSCARLO A COMO DE LUGAR, AÚN HASTA A SANGRE Y FUEGO SI EL CASO ASÍ LO DEMANDA, PERO ESTAMOS VIVIENDO AÑOS EN REPÚBLICA DOMINICANA EN LOS CUALES DEBEMOS BUSCAR LA MEJOR APLICACIÓN DE LA INTELIGENCIA, DE LA SABIDURÍA, DE LA CAPACIDAD, DE LOS CONOCIMIENTOS, DE LA EXPERIENCIA, DE LA ÉTICA Y DEL TALENTO CREADOR.

LES DESEO, AL DESPEDIRLOS EN NOMBRE PROPIO Y DE TODA LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA, QUE SEPAN SIEMPRE LUCHAR POR LLEGAR A LA VERDAD DE LAS COSAS, COMO MANIFESTACIÓN DEL MÁS ALTO GRADO DE INTELIGENCIA; QUE EL ÉXITO CORONE SUS ESFUERZOS Y LABORES, Y QUE EN TODO MOMENTO Y DONDEQUIERA QUE ESTÉN, SE ESFUERCEN POR PONER MUY EN ALTO EL NOMBRE DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO HENRÍQUEZ UREÑA, CON LO CUAL CONTRIBUIRÁN A COLOCARLA EN LA POSICIÓN QUE --

MERECE, ASÍ COMO INCREMENTARÁN SU PROPIO PRESTIGIO PROFESIONAL Y CIUDADANO PARA SATISFACCIÓN DE SUS FAMILIARES Y DE TODA LA SOCIEDAD DOMINICANA.

MUCHAS GRACIAS.